



Pleno partidista
enfocado en la
economía

2

Conservar las
tradiciones desde su
tiempo

3

Aplauso al
movimiento
deportivo pinero

7

Almanaque

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 45

Constata Valdés Mesa producción de alimentos

Durante una visita de trabajo a la Isla de la Juventud, donde visitó polos productivos e intercambió con trabajadores del campo

TEXTO y FOTO: Karelia Álvarez Rosell

Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República de Cuba, constató durante una visita de trabajo a la Isla de la Juventud las acciones que se acometen para impulsar la producción de alimentos, asunto de alta prioridad para tener mayores ofertas a precios más asequibles.

De ahí que el polo productivo Capitán Lawton formara parte del recorrido, el cual contó con el acompañamiento de Ulises Guliarte de Nacimiento, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), las máximas autoridades del municipio y directivos del Ministerio de la Agricultura.

En esta área intercambió con Euclides Veirut, quien comanda la tropa de dicho polo y explicó acerca de las primeras

hectáreas, de las 43 previstas, que ya planta del preciado cultivo de la papa, para la cual dispone de las semillas, el fertilizante y otros recursos que demanda el exigente tubérculo.

El también miembro del Buró Político conoció acerca de las variedades que se sembrarán durante la presente campaña: Alouette, Rashida y Loane, esta última se planta por vez primera en los suelos pineros y es reconocida por su alto rendimiento y tamaño.

Omar Álvarez Velázquez, especialista principal del cultivo en la Empresa Agroindustrial Jesús Montané Oropesa, explicó que en la presente contienda quedarán sembradas unas 80 hectáreas, cifra superior a la precedente; al propio



tiempo informó que pretenden alcanzar un rendimiento de 22 toneladas por hectárea.

Valdés Mesa se interesó, además, por la maquinaria, la garantía del paquete tecnológico, el suministro de agua, la cantidad de trabajadores, la recuperación del plátano y el fomento de otras producciones.

Dijo que este destacado

colectivo es referente y debe multiplicarse. También enfatizó en la importancia de entrever los esfuerzos de quienes labran la tierra con entrega, abnegación y compromiso.

Instó a aprovechar todas las áreas disponibles para elevar la entrega de alimentos al pueblo, el autoabastecimiento y las exportaciones, esta última

con la calidad y los requerimientos que esta implica.

Durante su estancia en la Isla recorrió e intercambió con productores y directivos en el polo arrocero de Mella, el Polo 17, donde se fomenta el cultivo del tabaco, así como con varios productores dedicados a la ganadería y los cultivos varios.

Pineros prestos a combatir y vencer

Aseguró Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en el territorio, durante el acto central por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Gerardo Mayet Cruz

“Aquí estamos nosotros, los pineros, para combatir y vencer”, expresó Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido aquí, durante el acto central por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución al recordar las palabras del general de ejército Raúl Castro Ruz cuando instó a no limitarnos a resistir para salir de estos tiempos como lo hemos hecho siempre, combatiendo.

Ante un nutrido grupo de pobladores concentrados en la plaza Memorial el Pinero puntualizó que la Revolución “ha sabido salir victoriosa ante las más difíciles pruebas y obstáculos que

se le interponen, porque esta es una Revolución hecha con todos y para el bien de todos; es la de Fidel, Raúl, Montané y muchos que no escatimaron esfuerzos ni sacrificios en aras de garantizar la felicidad del pueblo”.

Dijo que el municipio no ha

escapado de los problemas que ha enfrentado el país durante el 2024 y entre estos mencionó el desabastecimiento de productos, sobre todo alimentos; elevados precios, serias dificultades con la transportación de pasajeros (marítima y terrestre) y casi

nula la aérea, frecuentes roturas de las bombas de agua y hasta una contingencia energética; sin embargo, el pueblo supo crecerse con resistencia creativa.

Lorenzo Rodríguez dijo que el próximo año también será de grandes complejidades, por

ello exhortó a trabajar en prioridades como la producción de alimentos y la comercialización de los productos del agro, el mejoramiento de la calidad de los servicios, incluyendo los de Educación y Salud; el enfrentamiento a la corrupción, ilegalidades, delitos, violaciones e irresponsabilidades, poniendo especial énfasis en los elevados precios que tanto laceran el bolsillo de los pobladores.

El también diputado a la Asamblea Nacional manifestó que el 2025 será, a pesar de las limitaciones, un año de victorias, pues sobran motivaciones y contamos con esa unidad fruto del legado de nuestro invencible Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Durante la celebración, matizada con la efervescencia revolucionaria de los pineros y la actuación del talento artístico local, unos 100 trabajadores de disímiles sectores recibieron el carné que los acredita como militantes del Partido y varias entidades e instituciones merecieron reconocimiento por el loable desempeño desarrollado en la etapa.



(Discurso en páginas centrales)

TEXTO y FOTO:

Gloria Morales Campanioni (*)

Una felicitación al pueblo pinero por su entrega ante los retos y desafíos vencidos en el 2024 y su firme convicción de sortear venideras dificultades fue respaldada por prolongados aplausos en el XIX Pleno del Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba, en la Isla de la Juventud, presidido por su primer secretario Osbel Lorenzo Rodríguez.

La captación de ingreso al presupuesto del Estado por los diferentes actores económicos, estatales o no, además del enfrentamiento a tendencias negativas suscitadas en la actualidad, las cuales tienen de trasfondo campañas contrarrevolucionarias, apoyadas, orientadas y financiadas por el gobierno estadounidense para subvertir el orden y crear descontento en el pueblo, estuvieron entre los tópicos debatidos.

En este último el informe presentado recogía cómo en el territorio hubo varios problemas que crearon un clima desfavorable en las redes sociales, tales como la afectación del ciclo del agua por roturas de bombas, desabastecimiento de alimentos, ineficiencia en la ejecución del programa de desarrollo, no consolidar la estrategia económica, los precios abusivos y especulativos en productos de primera necesidad, aparejado a las bajas producciones, entre otros.

Lo anterior —coincidió el auditor— es soluble con más unidad entre los factores, control popular, rendición de cuenta a todos los niveles en barrios y comunidades; también hacer del control interno una práctica sistemática para prevenir hechos de corrupción e ilegalidades, disminuir el delito, debatir tales temáticas en las asambleas sindicales, así como desempolvar los planes de prevención, a fin de la transformación oportuna, efectiva y sostenible del clima laboral.

LA LISTA DEBE DAR

Cómo aportar más a la economía con los recursos existentes sin descuidar la calidad de las produc-

XIX PLENO
DEL COMITÉ
MUNICIPAL
DEL PARTIDOLa economía
en la diana del
debate

Participantes en el Pleno del Partido hablaron de que si bien hubo varios problemas que crearon un clima desfavorable en las redes sociales, es vital la unidad

ciones y del servicio en las unidades comerciales, además de la importancia de tributar exportaciones o "pensar" en posibles servicios exportables por parte de los empresarios si queremos cumplir con el pactado formaron parte del intercambio partidista efectuado en la sede central de esta organización en el municipio.

En la mira estuvo que los tiempos requieren de personas eficientes y dispuestas a ampliar y mejorar las ofertas que demandan los diferentes segmentos poblacionales y sus posibilidades de acceso.

No faltó en el encuentro lo vital de llevar a punta de lápiz la relación gastos-ingresos para la columna económica de cualquier entidad, máxime si, de no cuadrar la lista con el billete, salta una desproporción en los números de las cuentas que las lleva

al precipicio de las pérdidas con el consiguiente daño en el salario de los trabajadores y el incumplimiento de su encargo social.

De las empresas existentes aquí, hasta el momento hay seis con pérdidas, nueve no presentan estados financieros por múltiples causas y 19 no cumplen con los ingresos, cuestión analizada con rigor en busca de iniciar el año con mejor panorama y estabilidad macroeconómica.

Muchas son las aristas subjetivas, desde no encadenar fabricaciones con los nuevos actores económicos, buscar alternativas con los recursos endógenos, sobre todo abrir mentalidades hacia otras maneras de hacer, gestionar más tanto dentro como fuera del territorio con sus homólogos para resolver problemáticas similares ya solucionadas y otras.

El llamado fue a revertir tal si-

tuación, tener en cuenta para la próxima etapa las limitaciones de materias primas e insumos, lo cual impone redoblar esfuerzos, gastar menos y producir con mayor utilización de recursos locales e inserción de la ciencia e innovación tecnológica.

DESDE LO SINDICAL SE
IMPONE OTRA MIRADA

Tales problemáticas económicas deben ser punto permanente en cada espacio laboral, con el fin de comprometer a la masa de trabajadores para que, a pesar de los pocos recursos existentes, se busquen alternativas en aras de garantizar el cumplimiento del plan técnico-económico.

Ante el contexto de escasez que provoca la nula rentabilidad se impone encontrar fórmulas viables para avanzar y el movimiento sindical tiene en sus manos un instrumento para potenciar esa búsqueda de eficiencia: las asambleas de discusión y análisis del plan y el presupuesto, donde la administración debe aportar de forma crítica los datos productivos y el sindicato promover la participación activa de los trabajadores en la solución de los problemas.

Al término del encuentro Osbel Lorenzo Rodríguez incitó a mantener la unidad como bandera ante los nuevos retos que nos esperan en el 2025 si queremos lograr los objetivos previstos y contar con lo que seamos capaces de generar, ello exige un cambio de mentalidad, sobre todo de los cuadros.

Destacó como una obligación la proyección superavitaria del municipio —reportar más ingresos que gastos—, evidencia de singularidad en los resultados económicos, en medio de las complejas circunstancias en que se desenvuelve el país, las cuales exigen de iniciativa, creatividad y una dirección acertada por el beneficio de la población.

En la cita se fortaleció el Comité Municipal con nuevos rostros que aportarán sus saberes en cada debate.

(*) Colaboradora

La
historia
al díaDE Juan
Colina La Rosa(Semana del 28 de
diciembre al tres
de enero)

28 de 1955: Crean la Célula del Movimiento 26 de Julio en la parte rural de Isla de Pinos.

29 de 1773: Solicita Don Domingo Duarte al Ilustrísimo Señor Obispo de La Habana, permiso para construir una iglesia y fundar un pueblo en el punto que llaman Asiento Viejo de los Alcárgos.

30 de 1935: Pablo de la Torre Brau remite al diplomático José María Chacón la copia del libro Presidio Modelo, con el objetivo de buscar ayuda para que fuera publicado.

31 de 1953: El Dr. Fidel Castro Ruz, escribe desde el Reclusorio Nacional para Hombres de Isla de Pinos una carta donde expresa: "Para mí el momento más feliz de 1953, de toda mi vida, fue aquel en que volaba hacia el combate, como fue el más duro cuando tuve que afrontar la tremenda adversidad de la derrota con su secuela de infamia, calumnia, ingratitud, incompreensión y envidia".

1ro. de enero 1959: Los pineros salen a las calles para celebrar con júbilo el triunfo revolucionario.

2 de 1959: Presentan a Mariano Rives Pantoja, como Alcalde de Isla de Pinos. Era miembro del Movimiento Revolucionario 26 de Julio y tesoro de la célula que radicaba en Nueva Gerona.

3 de 1994: Inauguran el hotel Pelicano, en el polo turístico Cayo Largo del Sur.

Línea
CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antidrogas, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.

Sobresalen las mujeres en el
tiro recreativo popular

TEXTO y FOTOS:

Diego Rodríguez Molina (*)

Con una destacada presencia de mujeres la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC) en la Isla de la Juventud inició su temporada competitiva de tiro recreativo popular a nivel zonal en el consejo popular Sierra Caballos, como parte de las actividades por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución.

Las féminas Odaimi Gutiérrez Iribar, en

el primer lugar, y Yaima Quintana Serrano, en el segundo puesto, encabezaron el tope que tuvo lugar en el área del parque Ahaó, engalanada con símbolos patrios y adonde concurrió una representación de combatientes y cederistas junto a sus familias.

Ambas mujeres forman parte de las filas del Ministerio del Interior, recibieron jubilosas los estímulos como mejores tiradoras, expresaron su disposición de prepararse para el encuentro municipal el venidero año y representar a sus agrupaciones de base tanto en esa como en otras actividades convocadas por la asociación y demás organizaciones del barrio.

Juan Rubén Linares Escalona, integrante de la dirección municipal y al frente del tiro popular, informó que se tomaron todas las medidas de seguridad para la realización exitosa de estos encuentros que se efectúan con el objetivo de elevar la preparación integral de la membresía y las nuevas generaciones ante los desafíos actuales, y estar siempre listos para enfrentar una posible agresión enemiga al suelo patrio.

Tales competiciones se suman a las opcio-

nes de sano esparcimiento en la comunidad y tienen el apoyo de los CDR y del Inder.

Iniciativas como estas tienen loable acogida en el vecindario al vincularse con otras modalidades de distracción que mucho animan a los barrios pineros, motivan a un mayor vínculo con la historia local, las tradiciones de lucha y contribuyen a seguir fortaleciendo la ACRC y su labor en la formación de valores.

(*) Colaborador





POR Diego Rodríguez Molina (*)

Fortuna de un año inolvidable

CONCLUYE para mí el 2024 con recuerdos de momentos tensos, inimaginables en algunos casos en que la pérdida de peso corporal —mas, no de hemoglobina— me preocupó junto a no pocas carencias materiales y en contraste el aumento de precios muchas veces abusivos por vendedores insensibles en su afán de lucrar con las necesidades.

Son las duras realidades compartidas por los cubanos debido a las mayores privaciones del cerco imperial, las 243 medidas de presión dejadas por Donald Trump en su administración y la incertidumbre global en el convulso mundo actual agravando la situación de una nación que para colmo sufrió los embates de huracanes, intensos sismos y emergencia energética.

Todo eso en medio del primer año como jubilado, las inevitables colas para conseguir algunos alimentos y otros contratiempos hicieron adversa la etapa en que, sin embargo, me dejó la satisfacción de no solo concluir las operaciones quirúrgicas para recobrar la vista por talentosos jóvenes galenos —que son de los héroes de quienes habló recientemente el presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez—, sin tener que pagar las altas sumas de dinero exigidas en otros países.

También fue inapreciable la posibilidad de recuperarme con el reposo adecuado y los medicamentos necesarios, entre otras oportunidades que hubieran sido imposibles sin el apoyo familiar, de mis hijos y nietos, insustituible tesoro cuando mayores son las adversidades, pero que no siempre valoramos.

Como si toda esa fortuna fuera poca, tuve la dicha, además, de poderme reincorporar a mis labores profesionales y demás actividades, con motivaciones mayores y una inmensa gratitud sobrepuesta a las dificultades.

Reflexiono en estas experiencias despojado de todo interés personal en aras de apreciar lo ocurrido y ver hasta en lo más insignificante las lecciones que nos permi-

tan remontar con acierto el 2025: Año 67 de la Revolución.

Así lo exigen los grandes e insospechados desafíos por delante en que la agitada vida hoy nos obliga a ver más con los ojos del corazón, como advertía el escritor francés Antoine de Saint-Exupéry en su cuento poético *El principito*, y aprender a cultivar la virtud en la lucha contra el vicio, según alertara Fidel en momentos en que los mercachifles amenazaban con eliminar valores cosechados en la Cuba revolucionaria.

El año que despedimos tuvo, ciertamente, diversidad de experiencias y emprendimientos de los nuevos actores económicos que ampliaron su gestión, corrigieron distorsiones, se entrelazaron con entidades estatales y afianzaron su compromiso social, como las mipymes que pusieron sus productos lácteos a disposición de los niños cuando faltó la de la canasta familiar normada o el barbero cuentapropista conocido como Coco que en calle 37 y 32 en Nueva Gerona mantiene a bajo precio (50 pesos) sus pelados.

Otros hicieron donaciones a personas en situación de vulnerabilidad, pero todos demuestran sensibilidad y valores que nos honran, no están reñidos con sus negocios y admiro por el humanismo natural que irradian.

Por eso la fortuna que me acompaña en este ya inolvidable 2024 va más allá de lo personal, incluso de mis beneficios y derechos de la seguridad social —muy lejos de la desprotección que sufren naciones como la Argentina neoliberal— o de la dicha de compartir la vida con una mujer extraordinaria con quien siembro sueños a la par de vegetales en la huerta de casa, está en ver esas luces a que me refería en medio de tantas adversidades y amenazas.

Está en la tranquilidad ciudadana que disfrutamos, en las muestras de apoyo de mi colectivo laboral y del gremio, en la lealtad colectiva y la historia construida siempre con el pie en el estribo.

Mi fortuna se halla en la hermandad de vecinos y demás compatriotas que compartimos con placer lo poco que tenemos, en nuestra unidad, resistencia y creatividad, en el sentir pinero por transformar barrios e instalaciones que quedan como nuevas, en la batalla ante el desaliento y en las virtudes que se suman a la lucha por el mejoramiento humano convocado por Martí y contra el pensamiento colonizador y proimperialista que nos quieren imponer.

Como afirmara el también primer secretario del Partido: “Cuba está hecha de muchas y pequeñas patrias, y allí donde más difícil está siendo todo es donde más fuerte y admirable se ha expresado la fibra heroica del cubano”.

Así es para mayor orgullo, por eso no hay más alternativa para el 2025 que pelear *Hasta la victoria siempre*. Lo afirmo agradecido con los ojos del corazón.

(*) Colaborador



POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Sucu suco, ¿preservarlo como está?

ACABA de realizarse —como cada año— un simposio y fiesta del sucu suco en la cuna de ese ritmo, la primigenia Santa Fe. Abarcó mañana, tarde y noche. A los niños y su participación fue dedicada la segunda parte, cuyo antecedente fue el coloquio que por su reiteración de conceptos motiva este comentario.

Allí escuché con mucha fuerza una defensa que no considero redunde en beneficio de tradición tan pinera. “Lo tocamos como nos enseñara el maestro Mongo Rives, de la forma en que se tocó siempre en los guateques pineros, con la célula rítmica que lo diferencia de otros ritmos cubanos”.

Visto así parece perfectamente centrada la defensa, los ejecutores actuales del sucu suco lo mantendrán sin cambio alguno, justo como surgiera o como llegara hasta los tiempos actuales. Todo un símbolo de identidad, cubanía y pineridad. Pero... hay otros factores que inciden en la conservación de cualquier bien patrimonial, y estos tampoco pueden dejar de tomarse en consideración.

¿A cuántos jóvenes, de cada cien, les importa aprender a interpretar o bailar chachachá, mozambique o ritmo pilón? ¿Y a cuántos sucu suco? ¿Se han realizado encuestas para conocer sus preferencias, qué nos reflejan? La respuesta es obvia, no hay interés significativo, esa es la cruda verdad.

Otra cosa es que un instructor de arte vaya a una escuela, motive a los niños, haga una selección o baile un grupo para el cultivo del sucu suco. Esto —que no está mal— tiene para mí el mismo sabor gastronómico de cuando nos dan un menú dirigido, donde solo tenemos la opción de aceptar o no, pero sin que determine nuestra preferencia.

El cultivo de las tradiciones no puede ni debe imponerse, ellas son el recuerdo de buenos momentos o hechos pasados. Los malos no forman tradición. Estas costumbres tampoco son inmutables. Cambian y se ajustan a los tiempos, aunque sin perder la semilla ni el motivo de su origen.

Los techos coloniales que forman el casco histórico de Nueva Gerona se hacían de madera, de tabloncillos y tablas a las cuales se superponían tejas de barro. Hoy se usan vigas y losetas de cemento. Pero, en esencia, y a pesar del cambio, para la generación actual continúa siendo el casco histórico de la ciudad.

El primer sucu suco del que tengamos referencia aconteció en 1848, fue precisamente en Nueva Gerona, avanzada la noche, y en protesta contra un bando militar del gobernador Francisco Rasco. ¿Los instrumentos musicales? Machete, lima y fotuto o guamo.

Evolucionó con los años y se agregaron vihuela, guitarra, guayo, marimba y quizás algún otro que no retengo. Mas, seguía siendo el mismo ritmo improvisado, monótono, que ya definía un compás cuando llegó hasta los Rives y González. Se le agregó entonces un bandoneón (modernizado al cambiarse por acordeón), y continuó siendo el sucu suco pinero.

Otras actualizaciones vendrán en el futuro, no debemos objetarlas.

Es su vida, su regeneración. Quizá se le agreguen instrumentos de viento, metales (como ya han hecho algunos, con acierto). Con esto, nada cambiará en esencia si preservamos la semilla. El sucu suco continuará, otra vez reconfortado, siendo un bien patrimonial intangible, símbolo de pineridad.



Victoria lo VIO
TEXTO y FOTOS:
Yoandris Delgado Matos

El consejo popular Sierra Caballos fue escenario de alegría, principalmente para los más pequeños. El proyecto educativo *Por una infancia feliz* tuvo lugar en dicha comunidad con la participación de los círculos infantiles Futuros Camilitos y Los Mambisitos, las escuelas primarias Enrique Hart Dávalos y Hermanos Sánchez Díaz, que brillaron con sus exhibiciones deportivas a cargo del combinado Irene Hernández. Sin dudas una mañana diferente para nuestros niños.



Sentir Pinero, estímulo revolucionario para crear

Palabras de Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Comité Municipal del PCC en la Isla de la Juventud, en el acto central por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución

FOTOS: Gerardo Mayet Cruz



¡Querido pueblo!

Pocas horas nos separan del aniversario 66 del triunfo de la Revolución, y a él arribamos con el ímpetu que nos inyectó por siempre el Comandante en Jefe con su permanente ejemplo en el quehacer diario de los pineros, que como buenos agradecidos lo acompañaremos eternamente para llevar adelante la Revolución en esta hermosa Isla que se debate por avanzar en su desarrollo, enalteciendo el sentir pinero como estímulo revolucionario para crear y vencer en medio de las adversidades.

Como nos enseñó Fidel, esta es la única Revolución que ha tenido nuestra Patria: la que se inició el diez de octubre de 1868 y ha transitado hasta hoy, es la que nos ha marcado los 156 años de lucha por la independencia y seguimos aquí, de pie, desafiando, construyendo, creando y venciendo a la fuerza más feroz del orbe, la cual nos ha querido hacer añicos como pueblo y nación.

Esta es la Revolución que ha sido

capaz de resistir todos los ataques y las agresiones enemigas, la que ha enfrentado de manera estoica el recrudecimiento del bloqueo y la inclusión de Cuba en la espuriosa lista de países patrocinadores del terrorismo.

Esta es la Revolución que nunca se ha doblegado ante amenazas, presiones y chantajes.

Esta es la Revolución que ha sabido salir victoriosa ante las más difíciles pruebas y obstáculos que se le interponen, porque es una Revolución hecha con todos y para el bien de todos.

Esta es la Revolución de Fidel, de Raúl, de Montané y de muchos que no escatimaron esfuerzos ni sacrificios, en aras de garantizar la felicidad del pueblo y que ha tenido su continuidad en las jóvenes generaciones que han sabido defenderla y lograr que marche victoriosa ante un mundo increíble, porque no logra comprender en toda su magnitud cómo un pequeño país, bloqueado y asediado, resiste y crea, lucha y vence, ante la potencia

imperialista más grande que ha conocido la historia.

HAY QUE RECONOCER LA ACTITUD FIRME Y DECIDIDA DE NUESTRO PUEBLO

Esto solo puede ser posible cuando prevalece la unidad de acción y de pensamiento en esta permanente lucha, que no cesa ni cesará nunca hasta que nuestros enemigos entiendan, de una vez y por todas, que no nos van a vencer, no nos van a doblegar y que la palabra derrota no aparece en el diccionario de los revolucionarios cubanos.

Es cierto que la situación hoy es muy compleja, inmersa en una guerra económica y a su vez en una guerra ideológica, unida a errores, distorsiones y desviaciones, lo que ha conllevado a que se incrementen las carencias, se eleven los precios y hayan aumentado también otras necesidades que afectan la vida cotidiana del pueblo.

Y en nuestra querida Isla de la Juventud no escapamos de estos problemas, pues este 2024 ha sido muy difícil, diría que extremadamente difícil; desabastecimiento de diversos productos, que incluyen los alimentos, elevados precios, serios problemas con la transportación de pasajeros (marítima y terrestre) y casi nula la aérea, frecuentes roturas de bombas de agua y hasta una contingencia energética, no común ni frecuente en la Isla, y así muchas otras que incluyen mala calidad de los servicios en determinados sectores.

También afloraron las actitudes aprovechadas de algunos y las debilidades de otros que no han sido capaces de resistir la tensa situación; pero ante todas las dificultades, los problemas y obstáculos que surgieron, hay que reconocer la actitud firme y decidida del pueblo, el cual ha sido capaz de vencer con resistencia creativa.

SÍ SE PUEDE AVANZAR TODOS LOS DÍAS

Ejemplos tenemos muchos y habría que reconocer la digna actitud de nuestros campesinos que se han lanzado a la necesaria tarea de producir alimentos para el pueblo, a pesar de no tener el combustible necesario, los herbicidas y fertilizantes,



pero lo han hecho con la vergüenza que los caracteriza, aunque todavía se necesite incrementar las producciones, tener más control de ellas y lograr que la comercialización sea más organizada y equitativa.

Otro ejemplo latente se ha manifestado en la reparación de obras, algunas de ellas de gran importancia social en el territorio: restaurantes Río Inít, El Dragón, El Cochinito, el hogar materno de La Fe, la clínica estomatológica de 41 y 22, el círculo infantil Meñique y otras que han tenido como protagonista al pueblo trabajador, el cual se ha esforzado enormemente para culminarlas con la calidad requerida y en el tiempo establecido. A todos nuestro reconocimiento por el esfuerzo realizado y la demostración de dignidad que han dado, validando una vez más que en este territorio sí se puede avanzar más cada día.

Podríamos poner muchos más ejemplos, pero creo que no es necesario, sabemos que en ellos está implícito el esfuerzo del mismo protagonista, del verdadero y único protagonista, nuestro invencible pueblo.

Pineros:

El año que se avecina será de grandes complejidades, pero tenemos las posibilidades de avanzar y lograr resultados superiores en todos los órdenes.



El territorio tiene muy bien definidas sus prioridades de trabajo, donde se incluyen tareas trascendentales, como la producción de alimentos, el mejoramiento de la calidad de los servicios, incluyendo los de Educación y Salud, el enfrentamiento a la corrupción, ilegalidades, delitos, violaciones e irresponsabilidades, poniendo especial énfasis en los altos precios.

No pensemos que por solo mencionar los problemas y decir que los vamos a enfrentar ya van a estar resueltos; esto lleva mucho trabajo y esfuerzo, pero también participación popular para su total y definitiva solución. No va a ser solo con críticas que los vamos a resolver. Se necesitan medidas coherentes y efectivas, pero también el enfrentamiento a las actitudes indignas e inmorales de aquellos que pretenden vivir a costa del sudor y sacrificio del pueblo trabajador.

Recordemos hoy el llamado que nos hiciera nuestro general de ejército Raúl Castro, el primero de enero de este año, y cito: "No nos

limitemos a resistir, vamos a salir de estos tiempos como lo hemos hecho siempre: ¡combatiendo!" Hoy decimos: ¡Aquí estamos nosotros para combatir y vencer!

El 2025 también traerá importantes efemérides históricas para este pueblo, comenzando por el aniversario 66 del triunfo de la Revolución y se incluyen los aniversarios 100 del Tratado Hay Quesada el 13 de marzo, 70 de la excarcelación de Fidel y demás Moncadistas del Presidio Modelo el 15 de mayo, y el 195 de la fundación de la ciudad de Nueva Gerona el 17 de diciembre. Seamos consecuentes con estas efemérides trabajando más y mejor, cumpliendo los planes y brindando más satisfacción a nuestro pueblo.

Será un año de victorias, aunque debemos prepararnos para más ataques del enemigo que siempre ha pretendido derrocarlos, pero nunca lo ha logrado ni lo va a lograr porque todas sus pretensiones van a chocar contra la indestructible unidad que tenemos y es fruto del legado del invencible Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.



A nuestro heroico pueblo la felicitación en el advenimiento del nuevo año y la exhortación a trabajar unido, con el Sentir Pinero, para alcanzar las metas y objetivos propuestos. Con un pueblo como este el único resultado posible es la victoria.

¡Muchas felicidades!

¡Viva el aniversario 66 del triunfo de la Revolución!
¡Vivan Fidel, Raúl y Díaz-Canel!
¡Vivan el Partido y la Revolución!
¡Patria o muerte!
¡Venceremos!

Sangre multiplicada

TEXTO Y FOTOS: Gloria Morales Campanioni (*)

Yo vengo a ofrecer mi corazón/ tanta sangre que se llevó el río/ yo vengo a ofrecer mi corazón/ no será tan fácil, ya sé qué pasa/ no será tan simple como pensaba/ como abrir el pecho y sacar al alma...

Tarareaba uno de los rostros reunidos en el vestíbulo. Llevaba audífono, tal vez pensaba que nadie escucharía la voz de Mercedes Sosa, esa referente de música folclórica argentina.

Un ir y venir de hombres y mujeres había en el banco de sangre municipal (BSM) Roberto Hernández Smith; del sector educacional, el eléctrico, la construcción, Servicios Comunales, Salud, Minint..., a quienes les hacían la inscripción de donante y solicitaban el Camé de Identidad antes de pasar con el doctor Juan Carlos Ramos Reyes, encargado del habitual interrogatorio:

—¿Nombre?: Félix González Hernández

—¿Edad?: 27, lo recomendado es entre los 18 y 60.

—¿Peso?: más de 50 kg; ¿dolor de cabeza o de pecho, cansancio, tatuajes u orificios en el cuerpo?, si es así debe esperar más de un año, le explicaba el galeno.

—¿Se ha medicado con aspirina u ibuprofeno en los últimos cinco días?, y apto seguido procede a medir la tensión arterial, aceptan hasta 160 con 90, sin síntomas y en caso de hipotensión, por debajo de los 90 con 60 no clasifica. Le toman el pulso, la temperatura, verifican su peso, hacen examen físico, chequean hemoglobina, grupo sanguíneo, factor, si padece de enfermedades crónicas y está compensado de estas, entre otros requisitos solicitados antes de pasar al salón de donación.

Luna de los pobres siempre abierta/ yo vengo a ofrecer mi corazón/ como un documento inalterable/ yo vengo a ofrecer mi corazón..., continúa susurrando mientras aguja en mano la especialista pasa el algodón por el brazo de Félix González.

Otros esperan su turno, en representación del sector estatal y nuevos actores económicos, agrupados en 697 secciones sindicales de la Isla de la Juventud que se suman a las estadísticas de donantes voluntarios regular y repetitivo (habitual), quienes contribuyen con su gesto a la necesidad de recurrir a donantes familiares.

Félix es Subteniente de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR) del territorio, al extender su brazo de manera voluntaria, consciente y solidaria contribuye a realizar intervenciones quirúrgicas y trasplantes gracias al programa del donante voluntario de sangre que garantiza más de 400 000 donaciones anuales.

"Comencé a donar antes del 2017, pasaba el Servicio Militar Activo y tenía 17 años. He donado como 25 o 30 veces, ya sea para compañeros de trabajo o convocado por la sección sindical", destaca el joven con una jovialidad que te hace cercano a él ante su sonrisa en los labios tras cada pregunta.

"Seguiré brindando mi sangre mientras pueda, ahora debo esperar tres meses. Soy Jefe de Sector y a diario converso con otros jóvenes que también pueden. En la PNR llevo alrededor de ocho años y formo parte de la lista de donantes voluntarios de ahí.

"Nunca olvidaré cuando María, jubilada del Minint, necesitó donaciones por complicaciones de salud; es diabética, le amputaron la pierna izquierda y quienes estábamos ap-



Félix González, donante voluntario, que, como otros de plaquetas y plasma, son héroes anónimos, altruistas y humanos



tos acudimos a donar. Ella está agradecida, le hacen fisioterapia y su rostro habla del agradecimiento", subraya este joven que, como otros donantes de plaquetas y plasma, además de estar comprometido con la salud del pueblo cubano, son héroes anónimos, altruistas y humanos.

Uniré las puntas de un mismo lazo/ y me iré tranquila me iré despacio/ y te daré todo y me darás algo/ algo que me alivie un poco más/ cuando no haya nadie cerca o lejos/ yo vengo a ofrecer mi corazón..., alza un tanto la voz mientras se aguanta el algodón y se sienta a esperar le sirvan un café, un vaso de yogur, helado y pan con queso después del proceder.

Lo dejo deguste su merienda, aprovecho para conversar con la directora de la institución de Salud, quien me expresa que se han alcanzado más de 1 500 donaciones, cifra que representa un acto de solidaridad y generosidad por parte de los pineros.

Ohalis Morales Estrada, directora del BSM, agradece a las personas desinteresadas que a diario se suman para incrementar la esperanza y calidad de vida de pacientes con enfermedades mortales, apoyar procedimientos médicos y quirúrgicos complejos, además de serles útil al Programa Materno Infantil y otras emergencias.

Habla de trabajadores del centro también donantes: la licenciada Iniuza Durán Díez y Juan Carlos Fernández, este último al frente del mantenimiento, ambos O Negativo.

Pasan unos minutos y Félix se despide, solo se había tomado el helado, el deber lo llamaba. Sigue su canto: *Cuando los satélites no alcanzan/ yo vengo a ofrecer mi corazón/ hablo de países y de esperanza/ y hablo por la vida hablo por la nada/ y hablo de cambiar esta nuestra casa/ de cambiarla por cambiar no más.../ yo vengo a ofrecer mi corazón.*

"El municipio tiene un plan anual de 1 740, de enero a septiembre se han realizado 1 587 de todos los grupos sanguíneos, aunque aquí lo más complicado son los grupos con Rh Negativo (A Negativo, B Negativo, AB Negativo O), por lo cual exhortamos a sumar más voluntarios para satisfacer la necesidad hospitalaria", subraya Ohalis.

"De las donaciones se obtienen otros componentes necesarios para la vida: plaquetas, crío precipitado, plasma rico en plaquetas, plasma fresco congelado... Se hace llegar a la planta de hemoderivado plasma para hacer medicamentos como vacunas inmunoglobulina, factores de la coagulación, albúmina, fibrinógeno y demás elementos", concluye.

En estos tiempos difíciles la solidaridad y la generosidad de estos hombres y mujeres son un verdadero ejemplo a seguir, demostrando que juntos podemos marcar la diferencia y salvar vidas, porque parafraseando la letra de la conocida como La Negra Sosa, ellos saben que nada está perdido cuando vienen a ofrecer su corazón.

Epílogo: En medio del proceso de entrega de este testimonio, mi mamá, anciana de 85 años, cardiopata, nefrópata, ciega por demás producto de glaucoma, comienza con un deterioro de su salud que la llevan a hospitalizarla. Los complementarios arrojan siete de hemoglobina y la placa de tórax habla de una bronconeumonía. Bolsas de sangre iban y venían; pasadas 24 horas la mejoría era palpable, además de los efectos de los medicamentos. "Parece que la sangre era de alguien alegre", me decía el clínico al ver que recuperaba su habitual sonrisa. Verla así, de nuevo de pie, me estimuló a tararear, al igual que Félix: *yo vengo a ofrecer mi corazón*, pues otros latidos desconocidos devolvieron la alegría al rostro de Ofelia, mi viejuca, quien está de alta médica.

(*) Colaboradora

Aprovechamiento del espacio cultivable

Endibia	Escarola	Espinaca	Guisantes	Habas	Judías Verdes

CULTIVO EN UN METRO CUADRADO

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos
FOTOS: Tomadas de Facebook

Lechuga	Nabo	Pepino	Pak Choi	Perejil	Pimiento

En la explotación de cultivos, como en todo, conviene la moderación, principio que algunos novatos descartan y tienen luego que aprenderlo a costa de su propia experiencia desalentadora.

Todo funciona mejor cuando se adopta la receta que viene desde los albores de la agricultura: sembrar poco por metro cuadrado de superficie cultivable

Puerro	Rábano	Remolacha	Tomate	Zanahoria

desaprovecha espacio, la cosecha es menor. Pero si se ponen demasiadas plantas en ese mismo espacio los frutos serán menudos y de escasa calidad.

El punto medio –para resultados óptimos– está en sembrar la cantidad justa, ni mucho ni poco, y para eso puedes ayudarte consultando las gráficas.

De todo y para todos

A CARGO DE
Mayra Lamotte
Castillo

FRASE DE LA SEMANA



Tiene componentes beneficiosos para el tratamiento de enfermedades cardiovasculares, trastornos inflamatorios, diabetes mellitus, problemas bronquiales, respiratorios y la disminución del riesgo de contraer cáncer. Se han descrito diversas acciones farmacológicas de sus hojas, semillas y flores, tales como: antioxidantes, antivirales, antibacterianas, analgésicas, antifúngicas, diuréticas y antiestrés. Para la infusión se aprovecha la planta completa.

MEDICINA VERDE
ALBAHACA

-Él te relaja.
-El té relaja.
Una tilde hace la diferencia.

CONSEJO ÚTIL

Los limones ayudan a prevenir los cálculos renales, también son ricos en vitamina C que favorece el bienestar del corazón. Consumir suficiente vitamina C protege las células de los radicales libres dañinos, partículas altamente inestables que pueden causar daño a las células si no se neutralizan. Ingerirlos mejora la absorción de hierro de manera más eficaz y prevenir la anemia. A su vez, los antioxidantes presentes en los limones previenen el daño celular asociado con el cáncer y la enfermedad pulmonar obstructiva crónica.

¡Feliz año nuevo!
Por cada día del nuevo año un nuevo sueño por el que luchar con el corazón.

¿QUÉ LE DIJO?

¿Qué le dijo el bigote a la nariz?
-No me soples que me despeinas.

Lo peligroso de vivir sin leer es que te obliga a creer en lo que te digan

PARA COLOREAR

CHISTE

Una anciana de 80 años pregunta a su marido en el lecho de muerte:

-Querido, después de más de 55 años de casados, sácame de una duda, ¿me has engañado alguna vez?
-Sí, mi amor, pero una sola vez. ¿Recuerdas la joven asistente que tuve cuando trabajaba en la oficina, se llamaba María?
-Sí, la recuerdo, responde la esposa.
-Pues ese cuerpito fue todito mío, detalla el moribundo. Segundos después, él le pregunta:
-¿Y tú, mi tesoro, me has engañado?
-Sí, mi viejito, pero una sola vez. ¿Recuerdas cuando vivíamos frente al Cuerpo de Bomberos?
-Sí, claro que sí, contesta el cónyuge.
-Pues, todo aquel cuerpo fue todito mío.

MODA

Para lucir este fin de año.



EL TRAGO

Ingredientes:
-Una taza de piña cortada en cubos.
-1/2 taza de ron blanco.
-Una taza de leche de coco.
-Hielo frappé.
-Rodaja de piña para decorar.
-Azúcar a gusto.
Preparación:
Bata todos los ingredientes, sirva en copa y decore.

PIÑA COLADA



POR Yojanna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Yoandris Delgado Matos

DEPORTE

POR Yuniesky La Rosa Pérez



JORNADA DE LA
CULTURA PINERA

Los festejos enaltecen a encomiable profesión

A la figura del instructor de arte y la brigada José Martí que los agrupa se dedicó la *Jornada de la Cultura Pinera*, justo cuando este año se festejan dos décadas de su creación y desde entonces cada día contribuye a la riqueza cultural de la Isla de la Juventud, del país y a la formación artística de sus pobladores.

La gala clausura de la jornada, la cual se extendió del 17 al 22 de este mes, tuvo lugar en la noche del pasado domingo en el cine teatro Caribe y constituyó merecido reconocimiento a esa gran fuerza que son los instructores.

Elías Heredia, Tomás Calzada, Teresita Domínguez y Alberto Silva, egresados de las primeras graduaciones, fueron agasajados por su quehacer diario y apostar al más noble propósito en defensa de las manifestaciones del arte y expresiones más autóctonas de los barrios.

De igual forma resultaron reconocidos quienes cursaron estudios y salieron de las aulas de las escuelas de arte diseminadas por el país en el 2000, por iniciativa del Comandante en Jefe Fidel Castro. Esas muchachas y muchachos con significativa contribución

a hacer de los planteles educacionales el centro de la comunidad y que por más de 20 y 15 años han mantenido su compromiso con el desarrollo de los procesos creativos y docentes.

En la gala clausura el talento aficionado deleitó con presentaciones donde mostraron lo aprendido con sus profes, propuestas que hicieron al público asistente batir palmas ante la calidad y versatilidad y donde el succu succu tuvo protagonismo.

También en el cierre, preparado por el Sistema Municipal de Casas de Cultura, y por su labor continua y permanencia fueron estimuladas las cuadros Yunelkis Vázquez y Mariolis Galiano.

Instructores de danza y teatro en formación participaron del elenco artístico de la gala con la que, además de homenajear a quienes se dedican a la hermosa labor de enseñar desde la cultura, se dio fin a una semana de presentaciones y acciones de los diferentes consejos y centros del sector.



La filial pinera de la Asociación Cubana de Artesanos Artistas (Acaa) convoca a su Salón Municipal, el cual

se inaugurará el 11 de enero.

Según declaraciones de Elías Heredia, su presidente, podrán participar todos los creadores artistas del territorio y de igual forma quienes estén en el proceso de crecimiento para miembros de la organización.

Las obras serán recogidas en la principal galería del municipio, la Martha Machado, del dos al seis del próximo mes.

Se concederán tres premios, además de tantos reconocimientos como estime el jurado creado al efecto para su versión del 2025.

El deporte siempre por más

Llega a su fin un año intenso de trabajo, entrega y consagración del movimiento deportivo pinero, donde a pesar del actual contexto caracterizado por limitaciones y carencias, los atletas de la Isla de la Juventud pudieron participar y representar al pueblo pinero de manera digna en un grupo importante de eventos nacionales e internacionales, siempre mostrando el amor por su terruño y por el deporte que defienden.

En un año en el cual los Juegos Olímpicos de París 2024 constituyeron el principal certamen multideportivo del planeta, los exponentes del universo del músculo de la Isla intervinieron en ocho competiciones internacionales y 11 nacionales.

Extrafronteras destacan en el atletismo el Memorial Barrientos, Clásico Félix Sánchez y los mítines atléticos de Salamanca y Valencia, de igual manera hubo presencia pinera en el Tour Panamericano Infantil de Judo, Open Internacional de Taekwondo, Torneo Sub 15 de Fútbol Femenino y el Premier 12 de béisbol.

En casa las citas más importantes fueron: en el béisbol la Serie Nacional, Liga Élite y las Pequeñas Ligas; en el deporte rey la Copa Cuba y el Memorial Rafael Fortum; además del Playa Girón de Boxeo, Juegos Nacionales Escolares, Campeonatos Nacionales Juveniles, Copa Pionero Nacional, Torneo Élite de Karate y el Zonal Sub 13 de Fútbol.

Dentro de los atletas con mayor aporte a los resultados del territorio en dichos eventos sobresalen Davirat Miguel Pérez Ibar de atletismo con dos

medallas de bronce, una de ellas de carácter internacional; Melany Leyva Serret de karateo con una presea de oro y una de bronce; María Claudia Álvarez Alvarado de canotaje con dos metales dorados y Clara Irene Terrero Crespo de taekwondo con una medalla de plata y una de bronce internacional.

Por disciplinas descollaron por su contribución al medallero local el canotaje, kárate do, atletismo, boxeo, tenis de campo y la lucha. Asimismo, en el ámbito colectivo destacar el quinto y sexto escaños conseguidos en la Copa Pionero Nacional por el canotaje y el tenis de campo, respectivamente.

A los que se suman en la 60 edición de los Juegos Escolares Nacionales, el sexto lugar del tenis de campo (escolar), boxeo (juvenil) y canotaje (escolar); el séptimo puesto del voleibol de playa femenino (escolar) y tenis de campo (juvenil); y el octavo escalón del boxeo (escolar).

Por su parte, el Deporte para Todos de conjunto con el resto de los programas y proyectos de la Dirección de Deportes, Educación Física y Recreación del territorio continuaron en su empeño por masificar la actividad física y las opciones de recreación y entretenimiento sano.

En tal sentido se desarrollaron la carrera caminata *Participativa* en saludo al aniversario 64 de los Comités de Defensa de la Revolución y al Día de la Cultura Física y el Deporte, con el soporte técnico organizativo de la Comisión Municipal de Carreras y Caminatas Marabana/ Maracuba.

La etapa veraniega en los meses julio y agosto constituye otro momento importante en el accionar del Deporte para Todos y su Proyecto de Recreación Física, a partir de las múltiples y diversas propuestas de sano esparcimiento destinadas a los diferentes grupos etarios y sectores poblacionales, que tuvieron un alcance a todas las comunidades y asentamientos del municipio.

Durante ese período los pineros ocuparon su tiempo libre con acciones de la recreación y el deporte en alrededor de 60 áreas fijas ubicadas a lo largo y ancho de la Isla. Además de actividades en homenaje a fechas señaladas como son los días de la Rebelión Nacional e Internacional de la Juventud, y los aniversarios del natalicio del Comandante en Jefe y de la creación de la Federación de Mujeres Cubanas.

El arribo del 2025 traerá consigo el comienzo de un nuevo ciclo olímpico que concluirá con la cita estival de Los Angeles 2028. Será un trayecto largo que no estará exento de dificultades, teniendo en cuenta el actual contexto en el que se desenvuelve el deporte internacional.

Con la mirada en ese horizonte, nuestros atletas, entrenadores, árbitros, directivos y demás personal que conforman la familia del movimiento deportivo pinero se mantendrán inmersos en cada uno de los certámenes calendariados por el sistema deportivo cubano, en busca de nuevos éxitos que mantengan a la Isla en el lugar privilegiado que por derecho propio se ha conquistado.

PRINCIPALES RESULTADOS 2024

EVENTOS	MEDALLAS			TOTAL
	ORO	PLATA	BRONCE	
Nacionales de mayores	3	1	4	8
Juegos Escolares	5	6	11	22
Otros Nacionales	1	3	8	12
Internacionales	5	4	3	12
TOTAL	14	14	26	54



AÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN

- **CONMEMORACIÓN NACIONAL**
 - 1ro. de enero
 - 1ro. de mayo
 - 26 de julio
 - 10 de octubre
- **FERIADOS**
 - 2 de enero
 - 25 y 27 de julio
 - 25 y 31 de diciembre
- **RECESO LABORAL CON PAGOS DE SALARIO**
 - 3 y 4 de enero
 - Viernes santo (18 de abril)

Aniversario 100 del Tratado Hay Quesada (13 de marzo de 1925) Aniversario 70 de la excarcelación de los Moncadistas del Presidio Modelo (15 de mayo 1955) Aniversario 195 de la Fundación de Nueva Gerona (17 de diciembre 1830)